
2023年中国中学生冰壶锦标赛23日上
午在“冰立方”冰上运动中心开幕。业内
人士表示，在后北京冬奥时代，希望这项
新创办的赛事继续推动冰壶项目在校园的
普及和发展。

来自北京、上海、河南、河北、黑龙
江等地的共计16支队伍参加这次比赛，男
子甲、乙组和女子甲、乙组各有 4 支队伍
参加。比赛由中国中学生体育协会主办，
北京国家游泳中心有限责任公司承办，赛
威（北京）国际体育文化有限公司运营。

中国中学生体育协会竞赛管理部主任
赵俊杰表示，北京冬奥会的举办对冰壶项
目在中国的普及起到了很大推动作用，国
际中学生体育联合会举办的世界中学生冬
季运动会也有冰壶这个项目。举办我们自
己的中学生锦标赛，既可以继续推动冰壶
项目在校园的开展，也有利于为参加世界
中学生冬季运动会选拔优秀的苗子。今年
因为一些客观原因，比赛举办得比较晚，
还和一些地方的冰壶赛事日程有冲突，所
以参赛规模不大。但是，这是一个很好的
开始，未来会逐步扩大参赛面。

“本来我们还想办分站赛，时间实在
赶不及了。冰壶这个项目不需要那么强的
体能，而是靠动脑、靠思考，上手很快，
非常适合在中学生中开展。除了中冬会还
有大冬会，我们可以一条龙培养人才。”

“双奥之城”北京这次有 5 所中学的 7
支队伍参赛，在16支参赛队伍中占了近半
壁江山。

北京市体育局副局长石风华表示，北
京作为“双奥之城”，一直秉承着“冬夏
并举”的理念，通过体教融合让孩子们广
泛地参与到冰雪运动当中。

“北京市现在有 16 支冰雪运动队，而
下面各区基本上都是用政府购买服务的形
式，让这些孩子在学校里面一边学习、一
边训练，实实在在地进行体教融合。通过
孩子们的广泛参与，通过这个项目在学校
当中的普及，我们可以发现人才，到了区
级这个层面就有区级
代表队了。比如

像朝阳区，就把这个项目的区级代表队
放在了陈经纶中学嘉铭分校，然后再
往上输送就到我们市一级了。”

石风华认为，冰壶项目在学校开展有
其优势。“这个项目可以锻炼孩子们团结
协作的精神、意志品质，同时它还是一个
智力运动，孩子们不管是智力还是体力都
能够得到很好的锻炼。所以，我觉得这项
运动对于城市的孩子还是有一定的吸引
力，也比较受家长欢迎。”

北京国家游泳中心有限责任公司总经
理杨奇勇认为，在学校推广冰壶项目会受
到场地因素的制约，而“冰立方”冰上运
动中心这样的场地方可以为学校搭建训
练、提高的平台。

他说，“水立方”的场馆设施条件和
运行团队都是奥运品质的，我们愿意为中
小学冰壶队的训练提供便利和优惠。只要
不是节假日和周末的高峰时段，我们都会
有较大幅度的让利，现在就有一些特色校
的队伍在我们这里训练。我们也希望学校
的队伍和校际的比赛越来越多。

在这次的参赛队伍中，郑州市第九中
学队比较特别。由于郑州目前还没有冰壶
场地，队员们平时是在河南冰立方冰壶俱
乐部的陆地冰壶场地上训练。为了备战这
次中学生锦标赛，他们前往哈尔滨进行了
为期3周的真冰训练。

河南冰立方冰壶俱乐部负责人李久
生说，目前郑州有 10 多所学校开展陆地
冰壶项目，比较遗憾的是现在还没有真
冰的冰壶场地。中国中学生冰壶锦标赛
的举行说明这个项目在国内越来越受欢
迎，也希望未来郑州的冰壶项目发展得
到更多的支持。

新华社北京12月24日电
新华社记者王镜宇
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随着世界羽联巡回赛总决赛日前落幕，中国羽
毛球队今年的赛程画上句点。走出上赛季汤尤杯失
利、男双无缘世锦赛的低谷，国羽今年的表现可圈可
点，不仅在大大小小的赛事上摘金夺银，也于一场场
逆风球中磨砺着品格；一众“00后”小将加速成长，
已经能够将师兄师姐挑落拍下。

○新华社记者丁文娴、姬烨、田光雨、许仕豪

这一年，分量最重的一个冠军当属苏迪曼杯。夺冠之路
堪称艰苦，中国队连遇强敌，但队员们表现得十分顽强，多次
上演翻盘好戏。尤其是半决赛中，男双刘雨辰/欧烜屹在日
本队手握四个赛点的情况下力挽狂澜，扳平大比分。随后出
场的陈清晨/贾一凡顶住巨大压力，为中国队拿下制胜一
分。主场实现三连冠，中国羽毛球协会主席张军说夺冠的重
要原因是“永不放弃”。

4个月后的杭州亚运会上，羽毛球男团决赛中，从 0:2到
3:2，中国队再次以惊天大逆转的方式拿下冠军。女团则屈
居亚军。本届亚运会国羽共入账 4 金 3 银 2 铜，金牌数和奖
牌数都比上一届有所增加。

此外，中国队还将亚洲混合团体锦标赛冠军收入囊中，
在世锦赛、亚锦赛上各获 1 金。世界羽联巡回赛总决赛中，
国羽获得10个席位，是唯一一支满额参赛的队伍，最终收获
2金3银。世界羽联年终评选中，陈清晨/贾一凡获评年度最
佳组合，蒋振邦/魏雅欣被评为年度进步最快球员，刘圣书/
谭宁获颁最具潜力球员奖。

这一年，老队员继续担当队伍的“定海神针”。石宇奇去
年解禁复出后逐渐找回状态，苏杯上是中国队稳定的得分
点，亚运会打进男单决赛，巡回赛总决赛上还赢了世界第一
安赛龙；陈雨菲经历了奥运会登顶后的荣耀与压力，倡导“快
乐羽毛球”、升级为“陈雨菲 2.0版”，不断探寻更可持续的羽
毛球之路；陈清晨/贾一凡、郑思维/黄雅琼两对王牌组合牢
牢守住女双和混双的世界第一宝座；东京奥运会混双冠军黄
东萍带领新搭档冯彦哲渐入佳境。

也有人决定与职业生涯说再见。谌龙、张楠、刘成、李俊
慧四名球员的退役仪式在苏迪曼杯比赛期间举行。中国羽
协还为教练、队医及媒体记者举办荣誉退休仪式，留下温情
记忆。

来不及留恋，“00 后”已经“一飞冲天”。23 岁的李诗沣
拿下极有分量的全英赛、亚运会男单冠军，并为亚运会男团
逆转夺冠赢得关键一分；配对不久的梁伟铿/王昶今年世界
排名一路飞升，如今已高居男双世界第一；女双组合刘圣书/
谭宁下半年拿到职业生涯首个超级750赛冠军，并冲进巡回
赛总决赛；混双新星蒋振邦/魏雅欣连夺亚锦赛冠军、世锦赛
季军。不过，年轻运动员在比赛中还存在经验不足、状态起
伏、心理波动大等问题，仍需继续磨炼。

这一年，世界羽坛格局在变与不变中演进。作为今年拿
下世界巡回赛冠军数最多的队伍，中国队整体实力占优，年
终 3 项双打位居世界第一，混双和女双继续保持优势，男单
和男双得到补强。韩国队的强势崛起十分瞩目，除男单外都
具备大赛夺冠实力，尤其女单世界第一安洗莹在亚运会受伤
前展现出几乎战无不胜的恐怖实力。日本队 5 个单项的表
现各有亮点，依旧是中国队的强劲对手。

这一年，通往巴黎的路已走了大半。奥运积分赛从今年
5 月 1 日至明年 4 月 28 日，每个奥委会各单项最多能获得两
个奥运资格。截至目前，中国队5个单项都符合满额参赛要
求，明年要继续争取积分、巩固排名，弥补东京时男双只有一
对选手的遗憾。

除了奥运会，明年还有汤姆斯杯和尤伯杯。上一届，中
国男队无缘汤姆斯杯四强，平历史最差战绩；女队决赛中经
苦战负于韩国队。2024年成都主场出战，期待国羽众将一雪
前耻。

国羽队中，大赛后不少人喜欢在微博上写“小作文”，梳
理得失，也讲讲幕后故事。打完2023年的最后一场球，大家
都生出很多感慨。

“今年于我，于我们而言都是转折和充满挑战的一年，在
每一次未能如愿的不圆满中，我们去接受、克服、再重新埋下
渴望胜利的一颗颗种子。”黄东萍这样总结“凤凰组合”的
2023。陈雨菲则写道：“2023都挺好，2024有期待……稍作休
息，还有很多美好等待发现，还有很多赛场待我征战。”石宇
奇说：“明年再战。”

新征程，祝福国羽。
新华社北京12月24日电
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中国中学生冰壶锦标赛迈出第一步
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